

المصادر والمراجع العربية والكوردية

- ادمونز، كورد وترك وعرب (بغداد، مطبعة التايمز، 1971).
- بازل نكيتين، الكورد (بيروت، دار الراوي، 1958).
- تقرير عن الادارة البريطانية في العراق، نيسان (ابريل) 1920 – آذار 1925.
- تقرير عن الادارة البريطانية في العراق، نيسان (ابريل) 1917-1920.
- تقرير لجنة بايل (Pike) (لندن، سلسلة كتب سيومان، 1977).
- جرجيس فتح الله، العراق في عصر قاسم – تاريخ سياسي 1958-1963 (ستوكهولم، 1989).
- جرجيس فتح الله، زيارة للماضي القريب (ستوكهولم، 1997).
- جرجيس فتح الله، مبحثان على هامش ثورة الشيخ عبيدالله النهري (ستوكهولم: دار الشمس للطباعة والنشر، 1999).
- جلال الطالباني، كردستان والحركة القومية الكوردية (بيروت، دار الطليعة، 1971).
- جليل جليلي، الحركة الكوردية في العصر الحديث (بيروت، دار الرازي، 1992).
- جليل جليلي، انتفاضة الكورد 1880 (موسكو، 1966).
- جليل جليلي، نهضة الاكراد الثقافية والقومية (نهاية القرن التاسع عشر وبداية القرن العشرين) ترجمة باقي نازمي، ولاتو، كور (منشورات رابطة كاوا للثقافة الكوردية).
- جمعة محمد ملا احمد، جمعية خرييون 1927-1946 والعلاقات الكوردية – الارمنية – كوردستانية (منشورات رابطة كاوا للثقافة الكوردية)، 1989.
- جوناثان راندل، أمة في شقاق، دروب كردستان كما سلكتها (بيروت، دار النهار، 1997).
- جيمس برينس، هل هناك دولة كوردية في العراق؟ (تاريخ المعاصر 1993) المجلد 92، رقم 37
- حسن مصطفي، البارزانيون وحركات بارزان (بيروت، دار الطليعة، 1986).
- خالقين، المسألة الكردية في العلاقات الدولية خلال القرن 19 (ترجمة د. عثمان)، بيروت.
- د. بلةج شيركوه، القضية الكوردية – ماضي الكرد وحاضرهم، جمعية خويبدن الكوردية الوطنية، النشرة الخامسة (منشورات دار كاوا للثقافة الكوردية بيروت).
- د. كونز دشر، أحفاد صلاح الدين الأيوبي، ترجمة عبدالسلام البرواري، (دار شتراوية، 1984)
- دانا ادمز شمييت، رحلة الى رجال الشجعان في كردستان (ترجمة جرجيس فتح الله) (بيروت).

- ديفيد آدمس وجرجيس فتح الله ، الحرب الكوردية وانشقاق العام 1964 (ستوكهولم، 1990
- رقيب الشرق الاوسط، حقوق الانسان في العراق (نيوهافن، مطبعة جامعة بيل ، 1990).
- روبرت أولسن، المسألة الكوردية: بعض المقارنات الجيوبوليتيكية والجيوستراتيجية، "شعوب البحر الأبيض المتوسط"، تموز 1994.
- رينية موريس ، كوردستان أو الموت (كوردولوجيا ، 1986).
- زنار سلوبي ، في سبيل كردستان، رابطة كاوة للثقافة الكوردية.
- ستيفن لونكريك، العراق 1900-1950 (لندن، 1953).
- ش.ج أشيريان، الحركة الوطنية الديمقراطية في كوردستان العراق (1961-1968) ترجمة ولاتو، منشورات رابطة كاوا للثقافة الكوردية.
- صديق الدملوجي، امارة البهدينان (الموصل: المطبعة العصرية، 1957).
- عبدالحسين شعبان: المسألة الكوردية والفكر السياسي العراقي، الحياة اللندنية، آب (اغسطس) 1992.
- عبدالحسين شعبان، النزاع العراقي-الايرواني، ملاحظات وارااء في ضوء القانون الدولي (بيروت، دار الطريق الجديد، 1981).
- عبدالحسين شعبان، امريكا والاسلام (بيروت، دار صبرا، 1987).
- عبدالحسين شعبان، عاصفة على بلاد الشمس (بيروت، دار الكنوز الادبية، 1994).
- عبدالرحمن اليزاز، الدولة الموحدة والدولة الاتحادية (بيروت = 1960).
- عبدالرحمن قاسملو، كوردستان والكورد: دراسة سياسية واقتصادية بيروت، المؤسسة اللبنانية للنشر، 1986).
- عبدالرزاق الحسني، تاريخ العراق السياسي الحديث (بغداد، 1957).
- عبدالقادر البريفكاني، الحركة القومية الكوردية المعاصرة، من مصطفى البارزاني الى مسعود البارزاني (القاهرة، مطابع الأهرام 1988).
- عدنان المفتي، الاكرد والعلاقات العربية. الكوردية (القاهرة، دار محروشة، 1998).
- فان بروينسن، اغا وشيخ ودولة: المنظمات الاجتماعية والسياسية في كوردستان (أوترخت: مطبعة جامعه أوترخت، 1978).
- فوزي اتروشي، مقالات حول القضية الكوردية (كوردستان، مطبعة الثقافة، 1999).
- في سبيل السلم والوحدة الوطنية في سبيل تطبيق اتفاقية آذار من منشورات دار التآخي، بغداد، 1973.
- كراهام فولر، مصير الكورد، نشرة الشؤون الخارجية، ربيع 1993.
- كمال مظهر احمد، كردستان خلال سنوات الحرب الاولى (بيروت).

- كنعان مكية، القسوة والصمت - الحرب والطغيان والثورة والعالم العربي (لندن، جوناثان كيبس، 1993).
- ماجد عبدالرضا، القضية الكردية في العراق 1938-1975 (بيروت، 1987).
- ماجد عبدالرضا، المسألة القومية الكردية في العراق 1958-1975.
- ماكس فان درشفل، تقرير حول أوضاع حقوق الانسان في العراق، تموز (يوليو) 1996.
- مالميسانز (محمد طيفون)، القومية الكردية و د. عبدالله جودت في مطلع القرن العشرين (كوردستان: دار ثاراس، 2000) ترجمة شكور مصطفى.
- مايكل كونتر، النفوذ الخارجي في الثورة الكردية في العراق، 1992.
- مايكل كونتر، دولة كردية واقعية في شمال العراق، 1993
- محمد أمين زكي، تاريخ السليمانية وانحائها (ترجمة: جميل الملا أحمد الروزياني) بغداد، 1951.
- محمد أمين زكي، مشاهير كرد وكوردستان، ج1، بغداد، 1945.
- محمد أمين زكي، خلاصة تاريخ كرد وكوردستان (ترجمة: محمد علي عوني) القاهرة، 1936.
- محمد احسان، الصراعات الدولية في قرن العشرين (كوردستان: دار ثاراس، 2000).
- محمد هادي الخفاجي، الوساطة الامريكية بين الطالباني والبارزاني: تواصل المؤامرة الامريكية في شمال العراق، كيهان العربي، 5 تشرين الثاني 1996.
- مسعود البارزاني، البارزاني والحركة التحررية الكردية، انتفاضة بارزان الاولى 1931 - 1932 (كوردستان، 1986).
- مشير مراد، أوضاع الكورد في العراق وتركيا: المتوقعات والاتجاهات الحالية، السياسة الدولية، 1991.
- معروف جياووك، مأساة بارزان المظلومة (بغداد، 1954).
- مينورسكي، الاكراد (ملاحظات وانطباعات)، ترجمة وتعليق د. معروف خزندار، د. كمال مظهر أحمد (منشورات رابطة كاوا للثقافة الكردية).
- هاملتون، طريق في كوردستان (بغداد، دار العروبة، 1971)
- هالام خشام، متاهة تقرير المصير الكوردي، دراسات دولية ج3 (1) 1995.
- هينري فيلر، الانتروبولوجيا العراقية: كوردستان (كمبرج، مطابع جامعة كمبرج، 1951).
- وليام ايفلتن الابن - جمهورية مهاباد - جمهورية الكردية (بيروت - دار الطليعة، 1972).
- وليد عبدالناصر، مسائل اللاجئين ومستقبل الإيرادات في الشرق الأوسط، مجلة السياسية الدولية، عدد 155، كانون الثاني، 1994.

المصادر والمراجع الانكليزية

- A.H. Layard, Discoveries in the Ruins of Ninevah and Babylon (London, 1853).
- A.H. Layard, Ninevah and Its Remains, 2nd Vols. (London, 1849).
- Anderson Benedict, Imagined Communities: Reflection on The Origin and Spread of Nationalism (London: Verson, 1982).
- Anthony Smith, National Identity (London: Penguin Books, 1995)
- Anthony Smith, Nationalism in the 20th Century (London: Penguin Books, 1991).
- Authority of Hoyboon: The Case of Kurdistan against Turkey (Philadelphia, 1928).
- Baron Salo, Modern Nationalism and Religion (New York: Maridian Books, 1960).
- Connor Walker, Ethnonationalism: The Quest For Understanding (Princeton: Princeton University Press, 1994)
- David E. Omissi, Air Power and Colonial Control: The Royal Air Forces, 1919-1939(Manchester: Manchester University Press, 1990).
- David Macdowall, The Kurds, A Nation Denied, Minority Group Publication, 1992.
- David Macdowall, A Modern History of the Kurds (London, 1997).
- Derek Kinnane, The Kurds and Kurdistan (London: Oxford University Press, 1924).
- Ernest Gellner, Nation and Nationalism (Ithaca: Cornell University Press, 1983)
- Ernest Gellner, Nationalism (New York, 1997)
- Feroz Ahmad, The Making of Modern Turkey (New York: Routledge, 1993).
- General Ihssan Nouri Pasha, La Revolte de l' "Agridage " Ararat" (1927 – 1930), (Geneva: Editions Kurdes,1985)
- M. J. Estman and Rabinoric , Eds. Ethnicity, Pluralism and the State in the Middle East (Ithaca, N.Y.: Cornwell University Press, 1988).
- C.J. Edmonds, A Pilgrimage to Lalesh (London: Royal Asiatic Society, 1976)
- Michael Gunter, The Kurds of Iraq, Tragedy and Hope (London: Macmillan Press, 1997)

- Michael Gunter, *The Kurdish Predicament in Iraq, Apolitical Analysis* (London: Macmillan Press, 1999)
- Gerard Chaliand, *A People Without a Country* (London: Zed Books Ltd., 1980)
- Levon Chorbajian, *Studies in Comparative Genocide* (London: Macmillan Press Ltd. , 1999).
- John Bulloch and Hanrry Morris, *No Friends But The Mountains, The Tragic History of the Kurds* (London: Penguin Books, 1991).
- Sheri Laizer, *Martys, Traitors and Patriots, Kurdistan after the Gulf War* (London: Zed Books Ltd.,1996)
- James Ciment, *The Kurds, State and Minority in Turkey, Iraq and Iran* (New York,1996).
- Mohammed Ihssan, *The Role of Anfal Campaign in the Construction of Kurdish Nationalism* (Exeter: University of Exeter,1999)
- Edward Spiers, *Chemical Weapon, Continuance Danger* (New York,1989).
- Henrry Kissinger: *Years of Renewal* (London: Weidnfeld and Nicolson,1999).
- Charles Tripp, *A modern History of Iraq* (London: Cambridge University Press, 2000)
- Hiro, D. *The Longest War: The Iraq-Iran , Military Conflict* (London: 1989)
- Batato: *The Old Social Classes and the Revolutionary Movements in Iraq* (Princeton: Princeton University Press, 1982)
- Stanley Haffman, *Duties Beyond Borders* (New York: Cicacoss Press, 1992)
- Henrry Field: *The Anthropology of Iraq: Kurdistan* (Cambridge, 1951)
- Bruinessen, Van, Aga, Shaikh and State: *On the Social and Political Organization of Kurdistan* (Utrecht: Utrecht University Press, 1978).
- John Simpson, *From The House of War* (London: Arrow Books,1991)
- Office of US Foreign Disaster Assistance, *US Agency For International Development (USAIS), Washington DC. 1991.*
- Robert Olson, *The Kurdish National Movement in the 1990s* (Lexington: University of Kentucky Press, 1996)
- Robert Olson, *The Kurdish Question and Turkish – Iranian Relation* (CA: Mazda Publication,1998).
- Robert Olson, *The Emergence of Kurdish Nationalism and the Sheikh Said Rebellion 1880 –1925* (Austin: University of Texas Press, 1989).

- Jonathan Randal, *Kurdistan After Such Knowledge, What Forgiveness* (London: Bloomsbury Publishing House, 1998).
- Edgar O'balance, *The Kurdish Revolt 1961-1970* (London: Faber and Faber Ltd., 1973)
- Hassan Arfa, *The Kurds: A Historical and Political Study* (London: Oxford University Press, 1966).
- Hobsbawn, *Nations and Nationalism Since 1780*, 2nd. Ed. (Cambridge University Press, 1991).
- James Jankowski and Isreal Gershoni, *Rethinking Nationalism in the Arab Middle East* (New York: Columbia University Press, 1997).
- K.S. Husry, "The Ssyrian of 1933", *International Journal of Middle East Studies* (1975).
- Kadri Cemil Pasha (Zinar Silopi), *Daza Kurdistan: Kurt Milletinin 60 Yallik Esrethen Kurtuku; Savasi Hatiralam* (Ankara: OZ-GE Publication, 1991).
- L. Lukits, *Iraq: The Search for National Identity* (London: Franz Cass, 1990).
- M. Sukru. Hanioglu, *The Young Turks in Opposition* (New York: Oxford University Press, 1995).
- Merhad R. Izady, *The Kurds: A concise Handbook* (London: Taylor and Franeis, 1992).
- Minorsky, *Kurds, Kurdistan, The Encyclopedia of Islam*, Vol.5, 1981.
- Munthir Al Musolli, *Political Life in Kurdistan* (London: Al Saqi, 1992).
- N. Fuccaro, *The Other Kurds: Yazidis under Colonial Rule. Tribe, Sect and State in Modern Iraq, 1919-1932* (London: St. Martin Press, 1998).
- Rashid Khalidi, Lisa Anderson, Mohammed Muslih and Reeva S. Simon, Eds. , *The Origins of Arab Nationalism* (New York: Columbia University Press, 1990).
- Reeva S. Simon, *Iraq between the World Wars: The Creation and Implementation of Nationalist Ideology* (New York, 1986).
- Sarvastain, *Kurds and Kurdistan* (London: Harvill Press, 1978).
- Shuglall, *Britain in Iraq* (London: Routhedge, 1985).
- Soane E. B., *The Mesopotamia and Kurdistan in Disguise* (London, 1912).
- Wadie Jwaideh, *The Kurdish Nationalist Movement: Its Origin and Development* (Syracuse University Press, Ph.D. Thesis, 1960).
- Wilson, *A Clash of Loyalties* (London, 1930)
- Wilson, Lt. Col. Sir Arnold T.: *Mesopotamia 1914-1917*, London, 1930.
- Wilson, Lt. Col. Sir Arnold T.: *Mesopotamia 1917-1920*, London, 1930.